
Кирилл Иванов

Зацепило! Казалось бы, при 
чем здесь «дело медиков».

Затянувшееся молчание властей 
по делу пропавших из рабочих каби-
нетов директоров сахарных заводов 
сменилось волной заявлений. Спер-
ва подробности широкой публике 
сообщил глава государства, выбрав-
ший для этого поездку в Добруш.

А вечером 4 февраля в программе 
«Панорама» на телеканала «Беларусь 
1» вышло специальное расследова-
ние с громким названием «Сахарная 
мафия».

В обоих случаях есть несколько уди-
вительных моментов, заставляющих в 
очередной раз задуматься об эффек-
тивности борьбы с коррупцией в Бела-
руси. Начнем с добрушских откровений.

— Но что меня больше всего воз-
мутило… Давно на контроле этот во-
прос спецслужбы вели, — эти слова 
Александра Лукашенко напомнили 
сразу о нескольких коррупционных 
скандалах последних лет.

Вспомним «дело медиков». Коммен-
тируя один его этапов, глава КГБ Вале-
рий Вакульчик отметил, что «от действо-
вавших не один год преступных схем 
страдала целая отрасль экономики».

После задержания Андрея Втюрина 
глава государства рассказал, что по-
дозревал своего бывшего начальника 
охраны еще до назначения в Совбез:

— Если бы он у меня был вне по-
дозрений, он бы до сих пор работал 
начальником Службы безопасности. 
Уже тогда к нему были вопросы. У 
меня были определенные подозре-
ния. Ему был предоставлен шанс — 
иди и работай. Что, заместитель Гос-
секретаря — плохая должность для 
военного человека? Да мечтать лю-
бой может об этой должности.

Евгений Кирилов

Кажется, белорусские 
чиновники скоро окажутся в 
неловком положении.

 Начиная с 2014 года, в Беларуси 
безотказно действовала страшилка, 
которая пресекала любые надежды 
населения хотя бы на минимальные 
демократические преобразования.

«Вы что, хотите как в Украине?» – 
сурово отвечали чиновники разного 
ранга с экранов телевизоров.

И действительно, спорить с таким 
аргументом было трудно. После Ев-
ромайдана белорусское телевиде-
ние привычно показывало «несчаст-
ных» украинцев, которые тысячами 
переезжают жить в «процветающую» 
Беларусь. Из-за войны, коррупции и, 
самое главное, низкой зарплаты.

Например, еще в 2016 году сред-
няя зарплата в Украине составляла... 

всего 203 доллара. В это время в Бе-
ларуси средняя зарплата колебалась 
в пределах четырех сотен долларов в 
эквиваленте.

Но дальше начало происходить 
странное.

Пока белорусская средняя зар-

плата медленно тянулась к отметке 
«по пятьсот», украинская начала ра-
сти скачкообразными темпами: 2017 
год – 267 доллара, 2018 год – 326 
долларов, 2019 год – уже 406 долла-
ров.

(Окончание на 2-й стр.)
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«Сахарное дело»: Что удивляет в откровениях 
Лукашенко и спецрасследовании БТ
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Андрей Нехайчик

Глава государства заявил, что некоторые 
оппозиционеры разбогатели на зарубежной 
гуманитарной помощи. Реакция не заставила 
себя ждать.

Назначая новым директором Департамента по гума-
нитарной деятельности Управделами президента Игоря 
Кудревича, глава государства сказал:

– Мы не могли отказаться от гуманитарной помощи 
из-за рубежа: мы чернобыльская республика – и черно-
быльцам помогали, и детишкам... Но что я заметил лет 
двадцать назад, может, даже больше: гуманитарной дея-
тельностью у нас больше всего занималась оппозиция. И 
они в течение одного года стали богатыми.

Александр Лукашенко добавил «эксклюзива»: «Они 
здесь ходили по улицам, гвалтом кричали. Откуда день-
ги? Стали изучать: ба, да это же гуманитарная помощь!»

К несчастью главы государства, осталось еще много 
свидетелей событий 90-х годов.

Его коллега по Верховному Совету и представитель 
оппозиции БНФ Сергей Наумчик возмутился:

– Пабойся Бога, Аляксандар Рыгоравіч, кажучы пра 
«сьвядомых», якія нібыта «ўзбагаціліся» на Чарнобылі. Гэта 
– плявок у бок тых, каму тысячы чарнобыльцаў павінны 
быць удзячныя жыцьцём: найперш у супрацоўнікаў фонду 
«Дзеці Чарнобыля» на чале з дэпутатам Апазыцыі БНФ-12 
Генадзем Грушавым. Фонд дапамог больш як 2 000 000 
(двум мільёнам) жыхароў Беларусі. Заўчасная сьмерць ад 
раку – вось чым «узбагаціўся» Грушавы.

І мне прыгадваецца, як у Японіі Алесю Адамовічу ней-
кі бізнэсовец, узрушаны ягоным расповядам пра Чарно-

быль, даў мільён іен (нешта каля дзесяці тысяч даляраў). 
У 1991 гэта было – тры трохпакаёвыя кватэры ў цэнтры 
Менску. Алесь Міхайлавіч прывёз гэтыя грошы ў Беларусь 
і ўсё да апошняй купюры перадаў у чарнобыльскі фонд.

Ці шмат ёсьць каля цябе, Аляксандар Рыгоравіч, люд-
зей, якія б не паклалі сабе ў кішэню гэтыя грошы?

Прокомментировал высказывание главы государ-
ства и председатель Партии БНФ Григорий Костусев. Он 
знал  Лукашенко еще с 80-х, а в 90-е работал директором 
Шкловского ЖКХ.

– Хай бы ён распавёў пра тое, як дзялілі гуманітар-
ную дапамогу напачатку 90-х у Шклове. Тады мясцовым 
аддзяленнем «Дзеці Чарнобыля» тут кіраваў Канаплёў 
– сябрук Лукашэнкі… А тады сапраўды гуманітарка ішла 
фурамі ў Шклоў. А вось, куды і да каго даходзіла – то варта 
яму задаць пытанне, – пояснил Костусев.

Лукашенко прилетело за слова об оппозиции 
и чернобыльцах: «Рассказал бы, как делили 
гуманитарку в Шклове»

160292 ПОЛИТИКА 30.01.2020

Иллюстративное фото

Неожиданно, но факт. Как несчастная  
Украина догоняет процветающую Беларусь

Свежие декабрьские данные по 
зарплатам и вовсе впечатляют: в эко-
номически неблагополучной Украине 
средняя зарплата составила 519 дол-
ларов, в то время как в стабильной 
Беларуси – 587! То есть, о том косми-
ческом разрыве, который наблюдал-
ся раньше, речи уже не идет.

Разницу между темпами роста бла-
госостояния жителей двух стран можно 
объяснить по-разному. Но нельзя отри-
цать один единственный факт: эконо-

мические реформы, проводимые в со-
седней стране, дают результаты.

Например, невооруженным гла-
зом заметно, как Украина активно ли-
берализирует свой валютный рынок, 
сотрудничает с МВФ, привлекает 
иностранных инвесторов… И особен-
но хорошо это видно на фоне застоя, 
который наблюдается в белорусской 
экономике. А также упорного неже-
лания белорусской власти проводить 
реформы, работая с тем же МВФ.

Пока Александр Лукашенко ведет 
переговоры о скидке на российскую 

нефть, Владимир Зеленский едет на 
мировой экономический форум в Да-
вос, чтобы презентовать свою страну 
для иностранных инвесторов.

В этом, пожалуй, и заключается 
главное отличие экономической по-
литики двух стран. Но главное – дру-
гое.

Если ситуация будет развиваться 
так и дальше, белорусские чиновники 
окажутся в неловком положении. Ког-
да на вопрос: хотите ли как в Украине, 
белорусы попросту не смогут отве-
тить «нет».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Семен Печенко

Политический обозреватель Александр 
Класковский – об очередной головной боли 
властей.

Белорусские власти просят Москву отложить начало 
выплат и снизить ставку по кредиту на БелАЭС. Об этом 
по итогам переговоров в Сочи заявил первый вице-пре-
мьер Дмитрий Крутой.

Просьба прозвучала на фоне неудачи официального 
Минска в вопросах поставок российских энергоресурсов.

Не станет ли тема БелАЭС дополнительным рыча-
гом давления на Беларусь для Кремля? Об этом в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці» рассказал политиче-
ский обозреватель Александр Класковский.

— Сам проект атомной станции давно уже стал голов-
ной болью для белорусского руководства. Может быть, оно 
не хочет себе в этом признаваться. Но проект, по мнению 
многих экспертов, провальный, — отметил собеседник.

Он напомнил, что первоначальной идеей было умень-
шение энергетической зависимости от Москвы. Но в про-
цессе выяснилось, что зависимость наоборот увеличива-
ется. И не только энергетическая, но и финансовая.

Кроме того, возникла масса технических нюансов: от 
поставок российского топлива до его утилизации. Не го-
воря уже о факторе риска:

— Качество многих российских технологических про-
ектов вызывает сомнения. Мы видим, что во многих от-
рослях у них происходит деградация.

Но самое главное — финансовая зависимость, счита-
ет эксперт. Необходимость выплат по атомному кредиту 
резко усугубляет долговую нагрузку на Беларусь. Не до-
бавляет оптимизма и отсутствие ясных перспектив окупа-
емости станции. Если власти и рассчитывали платить по 
кредиту вырученными от продажи электроэнергии день-

гами, то сейчас эти планы, похоже, обречены на провал.
— Сейчас видно, что после того, как Россия прижала по 

энергоносителям, отказалась компенсировать налоговый 
маневр, Беларусь оказалась в финансовом плане прак-
тически в катострофической ситуации. Нам необходимо 
ежегодно выплачивать около $3 миллиардов по внешним 
долгам. И вот сейчас, когда подошел срок по выплатам 
кредита на АЭС, белорусская сторона привычно стала в 
позу просителя, — говорит Александр Класковский.

— Если Москва займет жесткую позицию в этом вопро-
се, что очень возможно, учитывая, как твердо она держит-
ся после «ультиматума Медведева», не идя на уступки, то 
это поставит белорусскую экономику под угрозу коллапса.   

Впрочем, Москва может удовлетворить просьбу Мин-
ска по улучшению кредитных условий в обмен на под-
писание дорожных карт по углублению интеграции. Что, 
безусловно, несет угрозу суверенитету страны.

— В свое время авантюрное решение построить АЭС 
сейчас вылезает боком белорусскому руководству. И еще 
вылезет. Ведь это и финансовая петля, и дополнительная 
возможность для Кремля нажимать на Минск, понуждая 
его к углубленной интеграции, – отметил Александр 
Класковский.

Эксперт: Если Москва надавит, то кредит  
на АЭС может вызвать финансовый коллапс

ПОЛИТИКА 10.02.2020

Кирилл Иванов

Почему  «самый значимый 
интеграционный проект» 
обходится нам дороже, чем 
Армении?

Комментируя итоги переговоров, 
в Сочи вице-премьер Дмитрий Кру-
той отметил:

— Очень много времени прези-
денты уделили рассмотрению си-
туации со строительством атомной 
электростанции в Островце.

Далее замглавы правительства 
заявил о просьбе белорусских вла-

стей отложить начало выплат и сни-
зить ставку по кредиту на БелАЭС.

По словам Крутого, причиной для 
отсрочки стала задержка сроков вве-
дения станции в эксплуатацию. 

Любопытно, что несколько лет 
назад об этом же заявлял и глава 
государства. По итогам белорус-
ско-российских переговоров в Сочи 
в сентябре 2018-го он также увязы-
вал необходимость продления срока 
выплаты кредита со срывом скрока 
сдачи объекта:

— Мы договорились о том, что 
срок возврата кредита надо про-
длить. И процентная ставка должна 

быть не хуже, чем для других госу-
дарств. К примеру, Армении, Бангла-
деш, Венгрии и так далее. Это при-
мерно до 3%.

Если верить этим цифрам и сло-
вам, то получается, что для нас «самый 
значимый интеграционный проект» 
обходится дороже, чем для Армении. 
Вот уж действительно — зачем нам 
такой союз? Тем более, что само по 
себе строительство собственной АЭС 
не только не избавляет нас от чрез-
мерной энергетической зависимости 
от России, но и делает страну еще бо-
лее уязвимой перед интеграционны-
ми претензиями Москвы.

Что не так с заявлением Крутого  
по кредиту на БелАЭС

ЗАЦЕПИЛО! 10.02.2020
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Глава «Белгазпромбанка» 
резко прокомментировал 
итоги последних 25 лет.

Виктор Бабарико банкир давно 
известен своими смелыми высказы-
ваниями. В отличие от большинства 
коллег он не стесняется публично 
говорить вещи, которые не слишком 
приятны властям Беларуси.

Ранее руководитель «Белгазпром-
банка» заявлял, что «государству ум-
ные люди ни к чему – нужны врачи за 
400 рублей и хоккеисты за 20 тысяч», 
высмеивал публикации «Советской 
Белоруссии» и скептично отзывал-
ся о Европейских Играх. На этот раз 
харизматичный банкир прошелся по 
ситуации в целом.

— К сожалению, мы не созда-

ли экономически самостоятельной 
страны. Вся наша экономическая 
политика последнего двадцатиле-
тия — это политика выпрашивания 
дотаций. Сначала ценовых, а потом, 
по мере роста цен на энергоносите-
ли — денежных, — заявил Бабарико в 
интервью Naviny.by.

Банкир скептически оценивает и 
перспективы нашей страны:

— Обидно, но все равно скажу — 
Беларусь ведет себя как закончен-
ный наркоман, которому требуется 
все более сильный наркотик. И мы не 
хотим лечиться, мы хотим больше и 
сильнее дозу. А за это надо платить. 
Я не верю в добровольные измене-
ния в нашей стране. На моей памяти, 
к сожалению, было очень мало нарко-
манов, которые меняли образ жизни 
без принуждения. Бывали, но редко.

Глава «Белгазпромбанка», впро-
чем, известен не только, как критик, 
но и как меценат. Один из постулатов 
философии Бабарико заключается в 
том, что формировать средний класс 
необходимо не только с экономиче-
ской, но и с культурной точки зрения. 
Увы, пока проблемы в Беларуси со-
храняются и с тем, и с другим…

Виктор Бабарико: Беларусь ведет себя  
как законченный наркоман

ЭКОНОМИКА 12.02.2020

Фото Сергея Гапона

Салiдарнасць

Зарплата, начисленная 
по новой схеме, оказалась 
ниже, чем в предыдущем 
месяце.

Изменение оплаты труда бюджет-
ников произошло с 1 января 2020 года, 
в ходе которого тарифную ставку пер-
вого разряда заменили на базовую 
ставку. Чиновники обещали, что в ре-
зультате изменений зарплаты бюджет-
ников вырастут, но что-то пошло не так.

В Администрацию президента, по 
информации TUT.BY, было отправле-
но письмо от одной из детских спор-
тивных школ Гомеля, работникам 
которой дали зарплату по новым пра-
вилам, но она оказалась меньше, чем 
предыдущие.

«Многие работники, получив за-
работную плату от 150 до 250 рублей, 
имеющие семьи и малолетних детей, с 
ужасом думают, как им дожить до кон-
ца месяца, и это при том, что нагрузка 
от 1,5 ставки в месяц. О каком качестве 
работы может идти речь, если работ-

ники думают лишь об одном: где еще 
найти денег, чтобы дотянуть до конца 
месяца», – говорится в письме.

Когда журналисты обратились за 
комментарием к гомельским чинов-
никам, то получили довольно любо-
пытный ответ.

— Ни у кого меньше зарплаты в 
этом месяце нет. Назовите мне фа-
милии. Вот перед моими глазами вся 
заработная плата всех работников 
от руководителя до уборщицы за де-
кабрь и за январь – ни один не полу-
чил меньше, а даже больше...

Сегодня мы соберем в этой школе 
собрание и узнаем, кто же это позво-
нил вам и рассказал такое. У нас в ка-
ждом учреждении раньше проходили 

собрания, и мы объясняли людям, как 
производиться будет расчет зарплаты, 
что никто меньше никогда не получит, – 
прокомментировал ситуацию началь-
ник отдела спорта и туризма Гомель-
ского горисполкома Игорь Полуян.

Интересно, что мнения в Байнете 
на этот счет разделились. Некоторые 
комментаторы на дискуссионной пло-
щадке talks.by считают, что неправы 
сами работники школы – так как срав-
нивали декабрьскую зарплату и ян-
варскую, которая традиционно ниже.

Другие же интернет-пользователи 
обвиняют во всем чиновников:

«Не нужно ездить в Гомель, зайди-
те в любую минскую школу, спросите 
любого учителя. Зарплата за январь 
меньше не только декабрьской, но и 
сентябрьской».

«Можно придумать такие прави-
ла расчета зарплаты, что работник 
будет должен даже приплачивать в 
бюджет за право ходить на работу. 
И наши министры смогут даже обо-
сновать законность такого маневра. 
Ну что, терпите дальше», – пишут на 
форуме.

Зарплата бюджетников после повышени: «С 
ужасом думаем, как дожить до конца месяца»

ОБЩЕСТВО 12.02.2020
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Марина Светлова

Лукашенко нашел винова-
тых в том, что Добрушская 
бумажная фабрика «Герой 
труда», которую строили к 
2015-му, все еще не запу-
щена. Кто бы это мог быть?

Во вторник глава Беларуси 
инспектировал Добрушскую бу-
мажную фабрики «Герой труда». 
История этого предприятия удиви-
тельна и как нельзя лучше показы-
вает всю «мудрую» экономическую 
политику нашего государства. Се-
годня власти подтвердили выбран-
ный курс.

Завод начали строить еще в 2012 
году и планировали завершить в 
2015-м. Но не сложилось. На сегод-
няшний день объект законсервиро-
ван. Китайский генподрядчик компа-
ния «Сюань Юань», которая взялась 
за инвестпроект по переоснащению 
фабрики, неоднократно срывала 
сроки из-за проблем с финансирова-
нием. В 2018 году контракт с нею был 
расторгнут.

И вот прошло два года, а пред-
приятие по-прежнему стоит. Чтобы 
оно начало работать, необходимо 
$83 млн и… еще немножко австрий-
цев.

Зачем начали строить завод, ко-
торый ни достроить, ни оснастить, ни 
содержать самостоятельно не полу-

чается, разбираться не стали. Зато 
быстро нашли виноватого.

Оказалось, во всем виноваты те 
самые китайцы, которые провали-
ли проект в Беларуси. Александр 
Лукашенко даже пригрозил, что хо-
чет «основательно поговорить» с Си 
Цзиньпином про работу китайских 
подрядчиков.

А пока глава Беларуси подбирает 
слова возмущения китайской беза-
лаберностью, он решил поинтересо-
ваться у руководства завода, зачем 
нужно вкладывать туда еще 83 млн 
долларов, если, как ему докладыва-
ют, предприятие на 90% готово.

— А зачем столько денег для это-
го, если все есть? — уточнил Лука-
шенко у директора (цитируется по 

сообщениям пресс-служба прези-
дента).

Как доложили главе государства, 
половина этих средств будет выпла-
чена австрийской компании Andritz, 
которая займется запуском машин. 
Оказалось, что белорусские пред-
приятия не могут сами сделать это, 
поскольку у них нет таких компетен-
ций: подобного производства ранее 
не было на всем постсоветском про-
странстве.

Лукашенко также доложили, что 
австрийцы в случае необходимости 
также поставят в Добруш технику. Хотя 
в перспективе наладить производство 
этих узлов можно и в Беларуси.

Это мысль, похоже, крайне понра-
вилась Александру Григорьевичу.

— Все это мы должны произво-
дить у себя, если нам понадобится. 
У нас нет нефти, как в России. Они 
могут купить любые запчасти: им 
не жалко валюты. Нам надо валюту 
зарабатывать, поэтому желательно 
не вывозить ее, — подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко. — За импортоза-
мещение мы возьмемся серьезно. 
Это же не дело.

В общем, отличное получилось 
производство. Строили китайцы, 
доделывают австрийцы, а чтобы 
все работало, мы создадим еще 
одно производство, которое тоже 
кого-нибудь позовем строить. Есте-
ственно, деньги на все это возьмем 
из бюджета.

«НедоГерой труда». Яркий пример нашей 
«мудрой» экономической политики

ЭКОНОМИКА 4.02.2020



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 лютага   2020       №4426

 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць

Экономисты попытались 
разобраться в причинах 
возникновения коррупцион-
ной схемы с участием 
руководителей белорусских 
сахарных предприятий.

– Как ни странно, я их (директоров 
заводов) понимаю, – заявил руководи-
тель Аналитического центра «Страте-
гия» Леонид Заико в программе При-
мус. – Директора эти воруют по той 
простой причине, что они не являются 
какими-либо собственниками этих за-
водов. «Ты там, Григорьевич, крути себе 
в Минске, а сахарные заводы – наши».

Наверное, вы общались с такого 
типа директорами. Мой однокурсник 
Лёня говорил: я кормлю 15 тысяч че-
ловек, которые у меня работают! На 

что я ответил: не знаю, по-моему это 
они тебя кормят – такая ряха здоро-
вая у тебя.

Леонид Заико удивлен тем, как 
долго в Беларуси существуют кор-
рупционные схемы:

– Только после того, как люди ста-
ли задавать вопросы, почему сахар 
белорусский в России дешевле, что-
то зашевелилось в черепной короб-
ке. Только когда люди стали говорить, 
что лекарства в России и Украине на 
30% дешевле, вдруг нашли медицин-
скую мафию.

Руководитель Центра Мизеса 
Ярослав Романчук предложил ввести 
термин «белорусский сицилизм»:

– Фармацевтика, медицинское 
оборудование, цементные, стеколь-
ные, бумажные, аграрные бароны. 
Всё в схематозе... У нас не социа-
лизм, а белорусский сицилизм. От 

слов «сицилийская мафия». Вроде бы 
по уровню коррупции мы в мировой 
рейтинге не самые последние. Но, 
тем не менее, куда ни глянь – контро-
лирующие и правоохранительные ор-
ганы говорят о вопиющих фактах.

Леонид Заико считает, что дело в 
большом госсекторе:

– Мы могли и у нас еще есть шан-
сы грамотно поступить с нашей соб-
ственностью.

Она должна стать ассоциирован-
ной. Я как-то изучал тему акционер-
ных обществ. У нас каких только нет: 
закрытые, открытые, чрезвычайно от-
крытые. Но все равно собственникам 
ни фига не платили (дивидендов)!

Руководитель Аналитического 
центра «Стратегия» уверен: экономи-
ку нужно развивать на основе част-
ной собственности:

– Сам у себя воровать не будешь.

Экономист: «Как ни странно, я понимаю  
задержанных директоров сахарных заводов»

ОБЩЕСТВО 6.02.2020

Фото sugar.by

Салiдарнасць

Чем закончится громкий 
коррупционный скандал, и 
зачем главе Беларуси нужен 
советник?

Эксперт Аналитического центра 
«Стратегия» Виктория Василевич пола-
гает, что «сахарное дело» и показ рас-
следования по БТ это не что иное как 
зрелище в год президентских выборов.

— Мафией вся эта система была на-
звана прямо с экранов государственно-
го телеканала, — отметила Василевич 
в интервью на Примусе. — Те, кто стоят 
наверху, я думаю, в этой ситуации не бу-
дут названы по имени и никаким обра-
зом не пострадают. Для населения уже 
показана картинка, названы виновные, 
несмотря на то, что суда еще не было.

Эксперт считает, что «сахарное 
дело» закончится так же, как и Минз-
дравгейт: «Но выпустят быстро — и 
опять же колхозов много».

Виктория Василевич удивляется, 
почему по телевидению называют 
мафией «сахарных королей».

— Почему дают людям эту информа-

цию для переваривания, ведь очередной 
коррупционный скандал иллюстрирует 
нам всю систему работы в нашей стра-
не. Куда ни ткни — всюду у нас «мафия».

Коррупции в диктатуре не может не 
быть, потому что по науке это ее кро-
веносная система, поясняет аналитик.

— Как только чиновник включается 
в структуру власти внутри диктатуры, 
он сразу же вынужден использовать 
свое служебное положение в личных 
корыстных целях.

Руководитель Научно-исследо-
вательского центра Мизеса Ярослав 
Романчук напомнил, что все директо-
ра сахарных заводов были назначены 
по согласованию лично с Алексан-
дром Лукашенко.

— Именно так, каждая фамилия ле-
жала на столе у президента, и он гово-
рил об этих людях громко с трибуны, 
— согласилась Виктория Василевич.

Эксперт добавила, что рядом с 
Александром Лукашенко нет советни-
ка —компетентного, толкового и сме-
лого человека, который мог бы спа-
сать его реноме в сложных ситуациях.

— Сейчас президента снова под-
ставили, заставив сказать те слова о 

директорах сахарных заводов, кото-
рые он произнес. Должен был най-
тись хотя бы один человек, который 
бы предупредил Лукашенко о том, что 
нельзя говорить подобные фразы пре-
зиденту, потому что он тем самым де-
завуирует себя и систему управления в 
целом и, собственно говоря, признает-
ся в личной некомпетентности.

По мнению Василевич, президент 
участвовал не подстрахованным на 
переговоры с госсекретарем США, 
который был достаточно неосторо-
жен в своих заявлениях. Она добави-
ла, что информация, которая должна 
была остаться в кулуарах, стала до-
стоянием общественности и «раз-
дербанила» успокоившиеся взаимо-
отношения с соседями.

— При дворе царя был шут, ему раз-
решалось говорить многие вещи — что с 
шута взять? А тут, когда за 25 лет ликви-
дируется любое инакомыслие, когда вся 
система шептунов, очковтирателей, ли-
зоблюдов делает невозможным появле-
ние честного, принципиального, профес-
сионального человека в его окружении, 
потому что как бы чего не вышло, — про-
комментировал Ярослав Романчук.

Эксперт о «сахарном деле»:  
Куда ни ткни — всюду у нас «мафия»

ОБЩЕСТВО 7.02.2020
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Иными словами, во всех трех слу-
чаях речь идет о продолжительных 
уголовных историях. Более того, по 
признанию властей в ряде случаев у 
них были основания подозревать бу-
дущих героев криминальной хроники.

Как отмечается в расследовании 
«Панорамы», «с определенного мо-
мента каждый шаг фигурантов дела 
фиксировался следствием». В репор-
таже были продемонстрированы ка-
дры оперативной съемки с пояснени-
ем, что «противоправная деятельность 
участников преступной группы доку-
ментировалась на всех ее этапах».

— По оперативным данным, не-
законный доход исчислялся милли-
онами долларов. «Сладкий бизнес» 
ценой разорения собственных пред-
приятий, — констатируют авторы 
расследования.

Возникает вопрос: почему вла-
сти, зная или догадываясь о мутных 
схемах во всех вышеперечисленных 
историях, доводили дело до крайно-
сти — разорения целых предприятий 
и создания угроз для целых отраслей? 
Почему эти дела не пресекались на 
ранних стадиях, до того, как был нане-
сен ущерб в миллионы долларов?

Информация к размышлению

— Они, директора, создали в Мо-
скве «прокладку» — торговый дом. 
Поставили туда своих. С заводов по 
бросовым ценам продавали торгово-
му дому белорусский сахар. Те, уве-
личив цену, продавали на рынке. Раз-
ницу взятками отдавали директорам 
заводов, — рассказывал в Добруше 
глава Беларуси.

Судя по информации следствия, 
под «прокладкой» имеется в виду Бе-
лорусская сахарная компания, учре-
жденная четверкой белорусских са-
харных заводов в 2006-м.

Напомним, сколько лет руководят 
своими предприятиями фигуранты 
дела. Директор городейского заво-
да, которому следствие отводит роль 
организатора аферы с тарой, возгла-
вил предприятие в 1997-м. Николай 
Прудник работает на слуцком комби-
нате с 1970-х, стал его руководите-
лем в 2004-м.

Дмитрий Егоров руководил ски-
дельским заводом с 2006-го. Виктор 
Миронов возглавил Жабинковский 
сахарный завод в 2008-м.

Почему дело завели именно 
сейчас?

Как видим, все фигуранты дела 
руководят своими предприятиями бо-
лее десяти лет. Большинство из них 
имеет прямое отношение к основа-

нию Белорусской сахарной компании. 
По признанию властей, дело было на 
контроле спецслужб давно. Так поче-
му именно сейчас скандал вылился 
наружу, да еще и со спецэффектами 
— посадкой самолета, драматической 
паузой и очередной порцией расска-
зов о миллионных взятках?

Возможно, дело в приближаю-
щейся президентской кампании. Но 
поверит ли целевая аудитория в ис-
кренность слов о «подонках, вору-
ющих средь бела дня, пока власти 
пытаются обеспечить людей зарпла-
той»?

Вспомним снова «дело медиков», 
начинавшееся с волн разоблачитель-
ных репортажей с кадрами купюр, 
оружия и дорогих напитков, и закон-
чившееся фактически пшиком.

А еще были дела ЖКХ, работни-
ков АПК, «Борисовдрева» и десятков 
одиночных фигурантов — от руково-
дителей райисполкомов, прокуроров 
до помощников президента.

Стоп-кадр из расследования «Панорамы»

«Сахарное дело»: Что удивляет в откровениях 
Лукашенко и спецрасследовании БТ

Николай Прудник

Дмитрий Егоров

Виктор Миронов

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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 КОММЕНТАРИИ 

Дмитрий Растаев

Почему Беларусь еще 
долго не будет цифровой 
державой.

В канун нового года сайт Уни-
верситета Тафтса опубликовал 
Индекс цифрового развития «Ease 
of Doing Digital Business». В его 
основу легли исследования усло-
вий ведения цифрового бизнеса, 
сделанные проектом Digital Planet. 
Учёные оценили 236 показателей 
по 42 странам мира, взятые из бо-
лее чем 60 источников, включая 
публичные базы данных Всемир-
ного банка и Всемирного экономи-
ческого форума.

На первом месте оказались США, 
наша западная соседка Польша – на 
26-м, Россия заняла последнее ме-
сто. А знаете, на каком месте оказа-
лась Беларусь? А ни на каком. Нас 
туда вообще не включили. Вероятно, 
не посчитали объектом, достойным 
исследований.

«Мы бы всех их победили, только 
нас не замечают», – улыбнулся бы 
классик. Ну, а если серьёзно, то всё 
закономерно – нашей державе пока 
ещё далеко до гордого звания циф-
ровой, и это не удивительно: дом, 
смотритель которого боится цветов, 
никогда не будет благоухать розами. 
Максимум, чем там будет пахнуть – 
освежителем воздуха «Сюрприз по-
лей».

Гарант отечественной стабиль-
ности не раз признавался в своей 
нелюбви к современным технологи-
ям. Интернет для него – «уникальная 
мусорка», Wi-Fi – «матерное слово», а 
«пальцами тыкать в айпады» – вооб-
ще не президентское дело.

Можно только гадать, каких тру-
дов Александру Лукашенко стоило 
подписать декрет о цифровой эко-
номике – перед подписью надо же 
худо-бедно разобраться во всех 
этих майнингах и блокчейнах. Они 
и для опытного-то юзера не всег-
да ясный лес, а уж для человека, 
который, по его же признанию, на 
собственный сайт не может зайти 
без помощи младшенького, и по-
давно.

На днях, во время визита в Шклов, 
гарант снова коснулся этой темы, 

признавшись, что у него «даже нет 
мобильного телефона»: «Смотрю: 
мои коллеги-президенты сидят, ты-
чут в эти айфоны и прочее. Я этим не 
занимаюсь. Я знаю, что такое безо-
пасность… Сейчас эти гаджеты у вас 
в кармане, и, где бы вы ни были, вас 
видят те, кто надо. Вам этого хочет-
ся?»

Но мало кто из мировых лидеров 
сегодня не пользуется гаджетами. 
Так же как мало кто из них боится, что 
это может влиять на безопасность. 
Президент США Дональд Трамп изве-
стен своей любовью к твиттеру, хотя 
его мобильник мечтали бы взломать 
многие спецслужбы и террористы. 
Украинский президент Владимир 
Зеленский давно дружит с фейсбу-
ком, хотя российская ФСБ наверня-
ка бы не отказалась покопаться в его 
смартфоне.

Ни тот, ни другой не намерены 
отказываться от гаджетов и воз-
вращаться к голубиной почте. Ведь 
у руководителя любой страны есть 
служба безопасности, которая за-
ботится, в том числе, о цифровых 
коммуникациях первого лица. Да и 
пользуются первые лица не просты-
ми «мыльницами», а аппаратами, 
снабжёнными надёжной системой 
защиты.

Такие аппараты есть и в Белару-
си. В мае 2018 года председатель 
КГБ Валерий Вакульчик продемон-
стрировал публике свой телефон 
– спецмодель для высших чинов. 

«Он изготовлен в закрытом испол-
нении. Позволяет вести разговоры 
с высокой степенью защищенности 
от прослушиваний, перехвата. Те-
лефон также защищен от проник-
новения злоумышленников. Если 
будет попытка вскрытия, предус-
матривается самоуничтожение со-
держимого этого телефона», – рас-
сказал он.

Неужто главный чекист не мог 
подогнать такой же прибамбас и 
своему патрону? Да легко! Но тот, 
как и любой авторитарный лидер 
наших дней, находится в плену 
страхов и ретроградных установок, 
характерных для такого типа руко-
водителей.

Естественно, состояние «головы» 
сказывается на жизни всей «рыбы». 
Можно создать хоть десять ПВТ, дать 
им льготы и зарплаты, какие не сни-
лись людям, получающим 170 ру-
блей, издать кучу декретов, а толку 
всё равно будет мало: пока у руля 
государственной власти стоят люди, 
мозгами застрявшие в прошлом 
веке, страна так и будет плестись в 
ряду аутсайдеров.

Новые технологии требуют но-
вого мышления, новых подходов, 
новых общественных и политиче-
ских отношений. ПВТ в свободной 
стране может стать настоящим 
драйвером развития экономики и 
общества. ПВТ в авторитарном го-
сударстве так и останется «шараш-
кой».

Растаев: Чего нет у Лукашенко
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